

seinen Gedanken, seinen ersten Grundsatz zur Geltung gebracht: daß die Gesellschaft durch Gesetze ihre Bildung erhalte, daß eine sachgemäße richtige Beurteilung der Verhältnisse für alle schwierigen Lagen entscheidend bleibe. Immer genau die Tragweite seiner Entwürfe erwägend, ist er schnell mit der Ausführung bei der Hand, seine Pläne und deren Ausbau sind gleich kühn.



Kaisers Gefangennahme.

Wenn auch der Zorn, eine aufsteigende Hitze, die Raschheit des Blutes ihn oft zu schneller That hinreißen, so treten dennoch sein Wohlwollen, seine Menschenfreundlichkeit, die stets bereite Hilfe für den Bedrängten, das offene Herz, die offene Hand für den Geschädigten leuchtend in den Vordergrund des geschichtlichen Bildes seiner Zeit, auf welchem er stets eine der edelsten und hervorragenden Gestalten bleiben wird.

Das verhängnisvolle Jahr 1672 naht heran. Der Kurfürst war nicht ohne Erfolg bemüht gewesen, sein Land zu heben; der geheime Rat erhielt eine neue zweckmäßige Umbildung; Statthalter wurden eingesetzt; Handel und Industrie erblühten durch die Einwanderung gewerblustiger Protestanten aus Böhmen und Schlesien. Aus Holland, aus der Schweiz und Savoyen wanderten Gärtner, Kaufleute und Handwerker ein und brachten frische Strömung in die durch jahrelange Kriegsleiden abgestumpfte Bevölkerung.